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! ! ! !口述人 张伟建!!"岁! 上海地铁新

车部!#$年来一直从事新车质量员工作"

人家习惯了，叫阿拉地铁“接生婆”。其
实，我心里是不完全认可的。我是男的，哪能是
“婆”呢？关键是接生婆当然也重要，但主要是
十月怀胎后，忙就忙那么一朝分娩。我和地铁
车辆，那是从认识开始做起，全程都要跟踪，要
确保“婚姻美满”，确保“小孩”健康成长。

我 !""#年到上海地铁工作，一开始上海
地铁 !$辆列车都是从德国全进口，万吨轮运
到张华浜港口，漂洋过海从海上到上海来。我
们都很自豪，毕竟是上海最早的地铁。不过，
那时连零部件都是进口的，就想着啥时候接
我们自己造的车就更骄傲了。进口件价钱贵
不说，还会出现备件供货跟不上。这种愿望逐
渐变成现实，%&&&年后，我国自己开始生产组
装地铁车辆，到现在国产化已达到 '&(以上！
之前跟进口车辆打交道，跟外国人干活学技
术，)&&*年以后大部分都在内地跑。国内有四
个轨道车辆制造工厂：北面是吉林长春、西面
是湖南株洲，还有江苏南京，最近的在上海本
地闵行。从那时起，我一年总有八九个月是出
差在外，就算回来也一头扎进上海闵行的制
造厂。今年 +月后，上海地铁几个新项目同时
开始施工，我一直奔波在几个制造厂之间，了
解生产进度，把控车辆生产质量。

回上海，我也不愿坐办公室，我的工作场
所就在现场、在轨道上。列车在我身边，觉得
这样才安心。我说我不是“接生婆”，因为从列
车刚开始生产，我和同事们就要介入，把车辆
运行的要求和今后维修条件与供应商沟通，
需要协调方方面面工作，全程监造，确保生产
出安全可靠、又符合上海市情的车辆。举个例
子，我们曾对车门做过较大技术改进。上海人
多，开关门容易碰到挤到。我们经过几次调
试，做到哪怕插一支笔进去，车门也会作障碍
物测试而打开，确保乘客安全。再比如，新车
越来越讲究乘客舒适度，像 ,*号线上专门有
固定残疾人车的位置，越来越讲人情味了。车

辆生产完成后，从生产厂家运出来，到了上
海，我和同事们还要进行开箱，仔细检查每一
辆车，有缺件吗？有色差吗？机械电气都没问
题之后进行功能性调试，完成整个验收过程。
签好字，列车才真正是上海地铁成员了。

上周上海地铁车辆数突破 *&&&辆，其中
大约有 )-&&辆车是我经过手、出过力、关心过
的，很有成就感。通过多年工作，对一些国产车
辆生产工艺，我都知道个大概；供货商的长处、
短处，也清清爽爽。要说真正地把车接进上海
来，就是像上个月 ,*号线第一列车进来，我当
时刚从株洲赶回上海，就马上赶到南京浦镇，
一路押车回来，完成一次整车运输任务。现在
上海 ,,条地铁线路上运营的列车，基本都是
我看着长大的，真的很有感情。我上班在梅陇，
家住莘庄，自己倒不大乘地铁，骑自行车上下
班。一方面是习惯了，另一方面，看到地铁上挤
这么多人，真是有点心疼，像听到列车也在喊
吃不消。不过，这也没办法，运能和载客量总归
是矛盾，上海人这么多，地铁吃重也是正常的。
最不愿意的是看到不爱护地铁的乘客。一次
在火车站，上来一个乘客，背着口大铁锅，铁锅

口把车门漆都刮掉，看了心疼死了。
前两年 ,号线有过一件事，车门出现鼓

包，很难看，关键还可能存在使用寿命问题。我
仔细分析后，断定是门板两块铝板夹着的铝蜂
窝出问题了。当时马上跟进到供货商查找原
因，原来供应商给另一家企业做油漆作业时，
未做技术跟进。结果，就在一个工艺环节上出
了问题：成品门板上有油污，要做表面“清洁”，
却弄成了“清洗”，一字之差，清洁是拿湿布揩，
清洗是直接清洗剂倒上去了，结果液体渗漏，
时间长起了化学反应，鼓包就出来了。供应商
一开始也不相信，现场拆开一扇门板，看到水
迹，才无话可说，之后更换一个批号门板。这件
事情让我们都更加上心，工作要做得更细。这
就要求我的工作必须从焊接开始到总装，跟进
工作要深入到一级供应商，甚至两级供应商。

,&年来这样在各地跑，说实话经常不着
家，小家是肯定照顾不到，但眼看着上海地铁
这个“大家”一步步扩员，也很欣慰。照顾家里
的事只能托给退休在家的老婆，我女儿也蛮
争气，我几乎没怎么管她，倒是反过来她教我
很多东西，比如用电脑。)&&$年，她到国外去

读书。本来就看不大到女儿，这下好了，更看
不到了。我被逼着学电脑，学视频。没办法，想
女儿啊！但今天工作中也派上了大用场啦。

当然啦，上海地铁这么多车接进来，肯定
不是我张伟建一个人的功劳，我有一支值得
骄傲的团队———被评为上海市劳动模范集体。
新车部有 -&多个员工，我只不过比较典型，因
为我年纪最大，整个新车部的年轻人都很能干，
要知道他们都是 )&出头的年轻人。前段时间
带队到株洲进行监造工作，给小伙子们租房间，
一住就是一两个月。工作都很好，但生活上却
不能照顾自己，房间里乱七八糟，我去了还帮他
们大扫除，要照顾他们的生活，因为看到伊拉都
像看到自己小孩一样。不过，可不能小看他们。
我们新车部好比上海地铁的“黄埔军校”，很多
年轻人在这里锻炼，几年后成为一条新线经理、
一个项目的主管了。每次我在外地出差，几个
月回来，又发现好几张新面孔。新面孔叫我一
声“张师傅好”，我就很开心了。这些新面孔，以
后都是上海地铁的中坚力量。我今年 -'了，上
海地铁的下一个 ,&年，就看他们的了。

（本报记者 吴强 采访、整理）

看着上海地铁长大，新车质量员张伟建说———

人家习惯叫阿拉“地铁‘接生婆’”
! ! ! !"!#$年来这个城市#这个国家发生了巨大的变化!请您也

谈一下发生在您身上的一个具体变化!您怎样评价这种变化$

#!我觉得通过 ,&多年来的监造工作经历，越来越受人尊
敬，可能是见多识广，干中学习的结果吧。+&年工龄打下的基
础，我认为现代社会的发展，先进的东西我们学不完，但老的基
础知识还是要掌握，毕竟人还是主要因素，社会建设发展需要培
养人才，更需要培养年轻人的动手能力！

"!您在为过去 #$年工作的成绩#事业的发展欣慰的同时!

还有怎样的一点遗憾呢$

#!,&年的监造工作的经历，每当完成一个列车制造项目就
有一种欣慰和成就感，同时也看到上海地铁城市交通发展的趋
势，还有更多工作需要我去付出更大努力去完成它，有一点遗憾
的是我还有 *年就要退休了，到现在还没有找到合适的人员接
班，看来我必须要努力了。

"!新的 #$年即将开启!能否谈一下您或您的家人的一个

心愿$

#!家人平安，身体健康。女儿的事业蒸蒸日上，一帆风顺。

! ! ! !众所周知，业委会、物业管理企
业其实代表的是《物业管理服务合
同》的利益双方，在相关法律法规不
健全的情况下，难免在处理一些小
区管理矛盾和纠纷时出现意见分
歧，僵持不下。这时就需要一个第三
方“老娘舅”从中斡旋，以利于问题
尽快解决，在现阶段居委会是“老娘
舅”的绝佳人选———于是，“三位一
体”诞生了。这是一种工作制度，由
小区居委会 %包括居民区党支部&、
业委会%含业主大会&和物业管理企
业在各司其职、各负其责的前提下，
通过相互支持与配合，共同努力营
造小区和谐。
“三位一体”工作法最早由上海

上实物业管理有限公司 %以下简称

'上实物业(&在 ,&年前首创，并已
推广到全市各区县，有的地区和企
业还将其发展成为“四位一体”“五
位一体”……%将地区派出所#街道

城管科等部门也纳入其中&。昨天，
上实物业总经理李胜来用一个典型
案例说明“三位一体”的效果。

整治群租变成“割韭菜”
天恒名城是位于闵行颛桥的一

个住宅小区。此前，这个小区群租现
象特别严重，业主们怨声载道，因群

租带来的卫生、噪声、安全隐患等问
题一直困扰着业主和各管理部门。
当地有关政府部门多次整治群租乱
象，但当初的办法概括起来就是一
个字———“堵”：有群租就敲掉隔出
小房间的简易墙或木板，将群租客
“请出”小区。但这种办法的结果是
“割韭菜”，一茬被整治过了，新的一
茬马上又卷土重来，而且规模更大、
气势更壮。
“看来堵是堵不住的！”李胜来

说：“其实说句实在话，没有人愿意去
群租，群租客里面也有很多有才华、
有能力的年轻人，只不过初到上海，
经济能力不足以让他们一个人租住
很大的房子。但业主们的权益也应该
得到保护，得想一个更好的办法。”

“堵疏结合”更利于改善
“三位一体”工作法开始发挥作

用。居委会、业委会、上实物业三方
人员坐下来商讨对策，最后李胜来
提出的“改堵为堵疏结合”的方案得
到大家的认可。所谓“堵”，就是对群
租中违反相关法律法规的行为一律
说“不”，比如违规使用液化气钢瓶、
私拉小电表的，一律不允许；群租客
一个人居住面积少于 -平方米的，
坚决要求“减人增面积”。
而“疏”指的是通过多种方法引

导群租客文明居住，融入社区氛围，
改善业主和群租客的关系，比如，物

业公司将群租客中一些年富力强的
人组织成志愿者队伍，参与小区安
全巡逻；居委会、业委会搞纳凉晚
会，主动邀请有文艺专长的群租客
也来露一手……渐渐地，一种多为
他人着想、相互体谅、相互尊重的新
邻里氛围形成起来。

小小门禁卡发挥大作用
“有些事，物业无权那么做，这个

权就需要通过业委会授予。”为了控制
一个房子里的群租客人数，以达到“每
个租客至少有 -平方米空间”的要求，
控制门禁卡的张数是一个办法。物业
公司提出是否可以要求每张门禁卡收
*&&元押金，租客愿意住就交这笔押
金，离开时再交卡拿回押金。通过“三
位一体”的协商，业委会通过了这个
“提案”，物业大胆去执行，取得了不错
的效果，自去年以来，光是群租户总数
这一项，就下降了 *.(。
“险象环生的群租房现象，应该

逐渐引导成为不改变房屋结构和功
能的正常合租。”李胜来认为。通过
“三位一体”的工作方法和“疏堵结
合”的具体措施，天恒名城小区群租
扰民现象正在改善，如今有 %$-个
无证液化气钢瓶被统一代为保管在
当地派出所专设的仓库，部分楼顶
违法建筑也被坚决拆除，小区更安
全、更整洁也更和谐了。

本报记者 金志刚

探索“三位一体”工作法实现社区和谐共治

“堵疏结合”整理群租乱象

! ! ! !日前!一块用大理石专门制作

的陈毅塑像简介牌出现在塑像旁!

上面通过中英文的对照!简单介绍

了曾担任上海解放后第一任市

长)))陈毅同志的生平!使游客们

在瞻仰或留念的同时!也增加了对

陈毅的了解"

肖健 摄影报道
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! 张伟建 #$年来一直干的是新车质监的细活 （资料照片）


